

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 214/Martes 6 de noviembre de 2012/“Año 54 de la Revolución”

- [¿Por qué el gobierno de Turquía le hace la guerra sucia a Siria?](#)

### DE CUBA

- [Afirma Malmierca que economía mantiene modesta tendencia a la recuperación.](#) EFE
- [Brasil aumentó exportaciones a la Isla en el primer semestre de 2012.](#) ANSA
- [Oportuna participación de empresas españolas en turismo y sector alimentario.](#) EFE
- [Bloqueo perjudica acciones de OIEA, movimiento de solidaridad colombiano condena ese azote.](#) 2PL
- [“Obama y Romney sin fuertes diferencias acerca 'del problema cubano'”.](#) ANSA
- [La mayor de las Antillas presente en Feria Mundial de Turismo en Londres.](#) EFE
- [Encuentro internacional de Partagás atrae a fumadores.](#) PL
- [Arriba a puerto santiaguero cargamento de Venezuela para damnificados.](#) EFE
- [Envía Ecuador a Cuba nueve toneladas de alimentos para víctimas de Sandy.](#) DPA
- [Considera CIDH la Ley de Migración como una decisión positiva.](#) DPA
- [Celebrada segunda vuelta para designar delegados municipales.](#) EFE
- [Se reúnen hoy en La Habana gobierno y FARC para preparar conversaciones.](#) EFE
- [Fuerzas Armadas de Colombia confirma llegada de Tanja Nijmeijer.](#) AP
- [Difunde FARC posición en relación al primer punto de la agenda de diálogo.](#) NOTIMEX
- [Pide Embajador colombiano al Papa la bendición para el proceso de paz.](#) AFP
- [“ONG: negociaciones entre ambas partes no deben durar más de un año”.](#) DPA
- [Reseña falaz informe mensual de grupúsculo sobre supuestas detenciones.](#) EFE
- [Habanastation inauguró Festival de Cine Latinoamericano en Malasia.](#) EFE
- [Acoge la capital Festival Internacional de Arte Naif 2012.](#) XINHUA

### DEL MUNDO

- [Chávez desestima cambios en la región tras elección en EE. UU.](#) DPA
- [Diplomático de EE. UU. niega injerencia en democracia ecuatoriana.](#) ANSA
- [Gobernante FSLN proclama triunfo en comicios municipales.](#) DPA
- [Desocupación seguirá en caída, asevera publicación de CEPAL y OIT.](#) ANSA
- [Piensan mexicanos que EE. UU. es vecino incómodo y amigo interesado.](#) NOTIMEX
- [¿Cómo funciona el sistema electoral de Estados Unidos?](#) ANSA
- [Alan D. Solomont dijo en Madrid que elecciones no influirán en Latinoamérica.](#) EFE
- [Plan de ayuda a Grecia se definirá después del 12 de noviembre.](#) AFP
- [Buscan Asia y Europa aprender de viejas y actuales crisis.](#) NOTIMEX
- [Wen Jiabao dejará el cargo en el Comité Permanente en el XVIII Congreso.](#) EFE
- [Dirigentes chinos que emerjan del Congreso enfrentarán grandes retos.](#) EFE
- [Medio Oriente: gobierno palestino ratificó solicitud a ONU.](#) ANSA

## ¿POR QUÉ EL GOBIERNO DE TURQUÍA LE HACE LA GUERRA SUCIA A SIRIA?

Ernesto Gómez Abascal\*

Sí, es el gobierno del Partido de la Justicia y el Desarrollo, según mandato de EE.UU., la Unión Europea y la connivencia y posible financiamiento de las petromonarquías del Consejo de Cooperación

del Golfo, quien actúa como uno de los principales factores que promueve la guerra sucia contra el gobierno de Damasco, a pesar de la oposición mayoritaria del pueblo turco, que recientes encuestas hechas por instituciones serias, como el periódico Hurriyet, dice oponerse, con razón, a esta política aventurera.

El gobierno del AKP, como se conoce a este partido, es religioso como los Hermanos Musulmanes en Egipto, Jordania y otros países de la región, aunque no puede proclamarlo, pues la Constitución vigente en Turquía no lo permite. Precisamente por esta razón —su carácter islámico—, ha enfrentado intentos de ilegalización en varias oportunidades. Su antecesor, el Partido de la Felicidad, del cual el AKP es heredero, fue ilegalizado por esta causa a finales de los años 90.

La república fundada por Mustafá Kemal Atatürk —Padre de la Patria—, en 1923, hace justamente en estos días 89 años, enfatizó en el carácter laico del estado moderno que se empeñó en construir, alejado del oscurantismo y el atraso en que lo habían sumido hasta entonces los sultanes que dirigían el Imperio Otomano, considerados a la vez, en su condición de “califas”, como máximos dirigentes del mundo musulmán.

Hoy Turquía es, sin dudas, un gran país con casi 75 millones de habitantes; un extenso territorio situado estratégicamente entre Europa y Asia, conectado con los Balcanes, el Caucaso y el Medio Oriente y el control de las comunicaciones marítimas entre el mar Negro y el Mediterráneo. Es el único miembro musulmán de la OTAN y su ejército es considerado, por su número, el segundo más grande de esa organización. Su economía, acogida a principios neoliberales y situada en el lugar 17 según el valor de su PIB, ha venido creciendo sostenidamente en los últimos años, manteniéndose por el momento al margen de la crisis que sacude a Europa. Padece, sin embargo, de males endémicos como un alto desempleo que según cifras no oficiales, se sitúa alrededor del 20%, e importante déficit en el balance comercial y financiero, factores estos que comprometen su futuro. Desde el punto de vista económico y social, existen dos Turquías, la occidental con grandes ciudades que muestran un nivel de desarrollo similar al europeo, y la del este, comparable por sus carencias, a países subdesarrollados.

Tiene además la debilidad de depender del suministro de energía ajena, la cual le llega en casi su totalidad, a través de oleoductos y gasoductos desde países fronterizos, con los que en la actualidad tiene serias diferencias políticas debido a su actuación contra Siria: Rusia, Irak e Irán. Sin embargo es importante ruta de tránsito de estos energéticos en su camino hacia Europa Occidental.

Por otra parte, Turquía es un país muy dividido. La primera y más amplia división, posiblemente sea entre los que apoyan el carácter secular o laico del Estado, continuando la línea de Atatürk, y aquellos que propician una mayor influencia religiosa sobre el mismo, en cuya vanguardia se encuentra el partido AKP, a quien algunos en la oposición acusan de mantener una agenda secreta para imponer, paulatinamente, normas y leyes religiosas. Se estima que el 98% de la población turca es islámica, pero alrededor de un 20% de esta, unos 15 millones, es seguidora de la secta alevi o alevita, una derivación del chiismo <sup>[1]</sup> quienes tienen prácticas religiosas muy flexibles, contrarias a los sunitas, a quienes acusan de promover principios falsos. Se oponen a la política del AKP y son partidarios del carácter laico del Estado; se consideran discriminados al no ofrecérseles las necesarias facilidades para practicar su culto y en varias ocasiones se han rebelado en protesta contra una política oficial, que piensan está dirigida a forzarlos a convertirse en sunitas.

Otra importante división interna es provocada por la demanda del pueblo kurdo, estimado en unos 12 millones de habitantes (algunos consideran una cifra mayor), para que le sean reconocidos sus derechos nacionales, poder utilizar su propia lengua y tener educación en ella; que se les permita al menos una autonomía (como en la práctica ya existe en tres provincias fronterizas del norte de Irak); o incluso la posibilidad de celebrar, según preveía el Tratado de Sevres de 1920, un referéndum que les dé la posibilidad de pronunciarse en torno a la independencia. Esta contradicción ha sumido al país en una larga guerra de baja intensidad con guerrillas kurdas, que desde principios de los años 80,

mantienen acciones militares en el sureste fronterizo con Irak e Irán, dirigidos por el Partido del Trabajo del Kurdistán (PKK), inicialmente marxista. Se estiman en unos 40 mil los muertos por este conflicto, y tendencias nacionalistas muy fuertes en Turquía, se oponen a hacerles cualquier tipo de concesión.

Los kurdos turcos, están representados en el parlamento por el Partido de la Paz y la Democracia, frecuentemente hostilizado y amenazado de ser ilegalizado, ya que también está prohibida la existencia de organizaciones políticas sobre bases étnicas. En las elecciones del 2007 eligieron 20 diputados y obtuvieron la alcaldía en 54 municipios.

Ahora, la situación tiende a complicarse aún más, producto de que los aproximadamente dos millones que habitan en Siria —bajo la influencia del Partido de la Unión Democrática (PDY)—, han aprovechado la guerra sucia lanzada contra el gobierno de Damasco, para lograr casi una autonomía en su región, una franja de territorio de unos 19 mil kilómetros cuadrados a lo largo de la frontera turca. El gobierno sirio, como parte de las reformas aplicadas en el último año, otorgó la ciudadanía a más de 200 mil kurdos que carecían de ella y se afirma que han facilitado armas a las milicias del PDY, para que pasaran a combatir las bandas terroristas infiltradas desde Turquía, especialmente en la zona de Aleppo. Es conocido que el PDY, es aliado del PKK turco y también mantiene relaciones con los kurdos iraquíes, todo lo cual eleva la preocupación del gobierno de Ankara, que teme enfrentar la intensificación del conflicto en su propio territorio.

La posibilidad de la unión de los kurdos en una entidad independiente, no es desagradable para Occidente e incluso para Israel, quienes verían con buenos ojos el surgimiento de un estado no árabe, en una posición geográfica estratégica. Han trascendido planes o escenarios creados por EE.UU. y la OTAN, de dividir la región en estados confesionales o étnicos, para reducir la importancia de estos países y debilitarlos con continuos enfrentamientos.

En general, el pueblo turco se mantiene en primer lugar en cuanto al rechazo de la política de EE.UU. e Israel —según encuestas hechas por organismos occidentales.

El gobierno del AKP estuvo practicando, hasta hace unos dos años, lo que su canciller Ahmet Davatoglu calificara como política de “cero conflictos con sus vecinos”, y en este marco habían estrechado las relaciones con Siria e Irán, hasta niveles que provocaron la pública preocupación de Estados Unidos, en cuya prensa conservadora comenzaron a salir artículos y análisis donde se cuestionaban hasta la permanencia de Turquía en la OTAN. El mismo Bashar al Assad a quien ahora hacen la guerra, era recibido con gran entusiasmo por los dirigentes turcos. Varios incidentes provocaron que las relaciones con Israel, tradicionalmente buenas, entraran en crisis, lo cual atrajo las simpatías de los pueblos árabes y acrecentó la popularidad interna del gobierno.

Sin embargo, la oposición turca alertó de que esta actitud del AKP, obedecía a un plan concertado con Washington, para convertir a Turquía —para ellos modelo de gobierno islámico moderno y moderado—, en una especie de caballo de Troya de la OTAN, que una vez introducido y aceptado por los países del Medio Oriente, jugara un papel más activo a favor de sus intereses, a cambio de reconocerla como potencia regional predominante, en lo que calificaron como “neo-otomanismo”.

Fuera esto cierto o no, el cambio de política turca en los últimos dos años ha sido notable. En medio de la vorágine de la mal llamada “primavera árabe”, el gobierno del AKP incrementó sus relaciones y su colaboración con los partidos de los Hermanos Musulmanes u otros con similar afiliación política-religiosa que han venido accediendo al gobierno en Egipto, Túnez, Marruecos y Libia. Pasó a coordinar sus acciones con Estados Unidos, Gran Bretaña y Francia, las potencias occidentales más activas en la región, cuyos servicios especiales han establecido bases operativas en territorio turco para desarrollar la guerra sucia contra Siria. Ha establecido, igualmente, una coalición sectaria sunita con las petromonarquías del Golfo, enfiladas a tratar de romper y liquidar el “corredor de predominio chiita” que desde Irán, pasa por Irak y Siria, para llegar al Líbano, donde la fuerza de Hizbulá es prácticamente el poder.

Una de las primeras demandas que hizo el primer ministro turco Erdogan a los sirios cuando comenzaron los enfrentamientos, fue permitir la creación de un partido sunita, teniendo en cuenta que la mayor parte de la población siria pertenece a esta secta.

El factor energético, especialmente el gas y el control de sus yacimientos y vías de exportación, que está pasando a ser el combustible más importante en las próximas décadas, es el centro de todo este rejuego estratégico político y militar. El desenlace de lo que está ocurriendo en Siria, que se extiende e influye en los países de su entorno, puede decidir muchas cosas.

Por el momento, parece que Turquía, ella sola, no está en condiciones de lanzarse a una guerra abierta invadiendo a Siria. Incluso existen dudas de que sus fuerzas armadas, cuya cúpula ha sido duramente golpeada por el actual gobierno, encarcelando y enjuiciando a decenas de altos oficiales, las que se sienten humilladas y reducidas en su tradicional poder, estén en disposición de obedecer si el gobierno les ordenara esto. Pero una guerra sucia como la que están patrocinando hasta ahora, pudiera prolongarse para tratar de desgastar la resistencia de Damasco y provocar su caída.

Pero el gobierno del AKP también está sufriendo un desgaste interno y las cosas en el Kurdistán pueden complicarse. Tanto el gobierno chiita de Bagdad, como el de Teherán, deben haber hecho llegar a Ankara mensajes de preocupación y alertarlo de que desde sus fronteras, podrían responder a acciones que consideran dirigidas contra sus intereses.

Rusia y China se mantienen firmes en busca de una solución política y en contra de la intervención militar exterior, conscientes de que un cerco contra sus territorios y sus intereses, parece estar promoviéndose y de que es necesario detener no solo las acciones hegemónicas de Occidente, sino también la utilización irresponsable del terrorismo y fanatismo religioso, especie de cáncer que tiende a hacer metástasis sin respetar fronteras.

Algunos analistas opinan que si no se impone la negociación, se respeta el multilateralismo y los principios de la legalidad internacional, podríamos estar en presencia del inicio de una tercera guerra mundial, aunque de nuevo tipo. Ojalá se imponga la cordura.

\*Ex embajador en varios países del Cercano Oriente, analista, periodista y escritor especializado en la región.

1Los musulmanes se dividen en dos grandes ramas: los sunitas, que son mayoritarios y los chiitas. Para tener una comprensión elemental del problema, se podría comparar con la división que existe en el cristianismo entre católicos y protestantes. Aunque la comparación no es exacta, los chiitas tal vez podrían verse como los protestantes quienes están subdivididos en diferentes sectas: bautistas, metodistas, presbiterianos, etc. Los alevitas turcos, aunque cercanos en prácticas y conceptos a los alawíes sirios, no constituyen la misma secta.

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**LA HABANA, 4 NOV (EFE).**- El ministro de Comercio Exterior y la Inversión Extranjera de Cuba, Rodrigo Malmierca, dijo hoy que la economía de la isla presenta una "modesta" tendencia a la recuperación, en la inauguración de la XXX Feria Internacional de La Habana (Fihav).

La feria, considerada la más importante cita del comercio y los negocios de Cuba, abrió sus puertas en ExpoCuba, su sede habitual en el oeste de La Habana, con la participación de 1.500 firmas de 65 países que explorarán y más de 1.500 empresas que mostrarán y ofrecerán sus productos y servicios hasta el próximo día 10.

Malmierca señaló que la economía cubana "ha mantenido su modesta, pero sostenida" tendencia a la recuperación y al crecimiento, a pesar de los efectos de la crisis global y el bloqueo comercial y

financiero aplicado a la isla por Estados Unidos.

En ese sentido también apuntó que la isla se encuentra en proceso de recuperación de los efectos negativos del cambio climático y citó como ejemplo el paso del huracán "Sandy", que hace una semana devastó la región oriental, y el temporal de lluvias que azotó la zona central del país, cuyos graves daños aún están por calcular.

El ministro indicó que los servicios incrementan "sostenidamente" su papel en el conjunto de la economía y en las exportaciones cubanas.

Resaltó que desarrollar un "intenso" proceso inversionista constituye "una prioridad para mantener y elevar" el crecimiento económico".

"El aporte del capital extranjero continuará jugando un rol importante en el presente y el futuro, para la atracción de tecnologías modernas y ambientalmente limpias y la diversificación de mercados para la exportación de nuestros bienes y servicios", añadió.

Durante el acto de apertura, el vicepresidente Ricardo Cabrisas recorrió la feria acompañado del ministro de Industria y Comercio de Rusia, Denis Manturov.

Manturov, quien preside desde julio pasado el segmento ruso de la Comisión Intergubernamental para la Cooperación Económico-Comercial y Científico-Técnica, asistirá mañana al V Consejo empresarial entre su país y la isla.

La participación extranjera se elevó este año un 15 por ciento en comparación con 2011, cuando asistieron 57 naciones, y entre los países que más crecen en el foro cubano están Italia y Rusia.

Alimentos, materiales y equipos de la construcción, maquinaria de diversos tipos, materias primas para producciones industriales, y una amplia gama de servicios en las áreas de salud, educación y turismo se exponen en sus 25 pabellones.

España, que repite como el país más representado, contará con seis pabellones más, otro dedicado al País Vasco y celebrará este lunes su jornada particular en la feria.

Le siguen en concurrencia de empresas Italia y Venezuela -primer socio comercial de Cuba, con 60 entidades estatales y privadas que duplican su presencia respecto a 2011- y Rusia.

De Cuba, promocionan sus productos 104 empresas de los sectores de bienes y servicios, entre ellos tabaco, ron, minería, pesca, salud, productos biofarmacéuticos, naturales, agrícolas, cosméticos, de la informática y las comunicaciones, entre otros.

La clausura de Fihav-2012 está prevista para el sábado 10 de noviembre, día en que abrirá sus puertas al público, en tanto el viernes tendrá lugar la ceremonia de premiación del evento.

El año pasado, la XXIX edición de la Feria Internacional de La Habana cerró con la firma de contratos por más de 300 millones de dólares, de acuerdo con datos de los organizadores.

-----  
**LA HABANA, 5 (ANSA)** - Brasil exportó por 550 millones de dólares a Cuba durante los nueve primeros meses de 2012, divulgó el embajador del país sudamericano en La Habana, José Felicio.

El diplomático agregó en una entrevista con la agencia cubana AIN que a su vez el mercado local envió al Brasil mercancías por 91 millones de dólares en el mismo período para un 25% de incremento frente al año pasado.

Según Felicio, que habló en el contexto de la Feria Internacional de La Habana Fihav 2012, en marcha desde ayer domingo, varias empresas brasileñas "negocian con el gobierno cubano las condiciones de su instalación en el territorio nacional, con vistas a producir medicamentos, entre otros productos".

En la feria participan unos 3.000 empresarios de mil 500 firmas de más de 60 países.

-----  
**LA HABANA, 5 NOV (EFE).**- El Gobierno de Cuba valoró hoy como "muy oportuna" la presencia de empresas españolas en el actual momento de reformas económicas en la isla y las animó a participar en los futuros desarrollos turísticos del país y en sectores estratégicos como la producción de alimentos.

"La presencia española es muy oportuna en estos momentos en que nos encontramos en el proceso de actualización del modelo económico cubano", afirmó hoy en La Habana el viceministro de Comercio Exterior e Inversión Extranjera, Antonio Carricarte.

Recordó a las empresas españolas que el turismo es uno de los principales motores de la economía nacional y que existen "espacios para continuar creciendo" con los futuros desarrollos que se prevén en Cuba.

También animó a participar en sectores como la producción de alimentos -"un objetivo especial de la política económica cubana", dijo Carricarte- y en industrias complementarias como la conservación y procesamiento.

Otro de los sectores donde la "inversión extranjera es un importante complemento" es el desarrollo de las llamadas zonas especiales, como la que se construye en el puerto de Mariel, cercano a La Habana, que aspira a convertirse en un importante centro regional de mercancías.

Sin embargo, el alto cargo cubano no desveló detalles sobre nuevas regulaciones para la inversión extranjera que muchos empresarios esperan en la isla.

"No estamos hablando de una nueva ley de inversión extranjera, estamos hablando de una actualización del modelo económico donde la inversión extranjera es parte importante en el proceso de desarrollo e inversión (...) Estamos convencidos de que esta actualización también tocará aspectos vinculados con la regulación de la inversión extranjera", se limitó a decir a preguntas de los periodistas.

El viceministro Carricarte hizo estas consideraciones al inaugurar los pabellones de España en la 30 FERIA de La Habana (FIHAV 2012), la mayor cita de negocios que se celebra en la isla.

Con 130 empresas asistentes y más de 600 expositores en seis pabellones, España, el tercer socio comercial de la isla por detrás de China y Venezuela, repite este año como el país más representado en el evento.

Según datos ofrecidos por el embajador de España en Cuba, Juan Francisco Montalbán, el intercambio comercial entre ambos países creció en 2011 un 14 por ciento al alcanzar los 818 millones de euros y se aspira que al cierre de 2012 ronde los 1.000 millones.

Actualmente, en Cuba existen unas 200 oficinas o sucursales de empresas españolas y operan unas 50 empresas de capital mixto, entre ellas muchas cadenas hoteleras.

"Tenemos un grandísimo interés en el seguimiento de todas las reformas económicas que se están poniendo en marcha en Cuba", dijo el embajador español en La Habana.

En la isla también está reconocida la "Asociación de Empresarios Españoles en Cuba" (AEEC), creada en 1994 y la única de este tipo autorizada en la isla.

Su presidente, Víctor Moro, afirmó en declaraciones a corresponsales que los empresarios españoles quieren contribuir al desarrollo de Cuba, como demuestra su destacada presencia desde hace décadas en la isla, y "miran con optimismo" el futuro del país.

-----  
**NACIONES UNIDAS, 5 NOV (PL)** Cuba denunció hoy en Naciones Unidas que el bloqueo impuesto por Estados Unidos contra la isla perjudica las actividades del Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA) en el país caribeño.

A causa de ese cerco, esa agencia enfrenta dificultades para adquirir equipamiento especializado destinado a proyectos en territorio cubano, afirmó el representante permanente alterno de Cuba ante la ONU, Oscar León González.

Al hablar en una sesión de la Asamblea General, el diplomático explicó que el bloqueo económico, comercial y financiero implantado desde hace más de 50 años por Estados Unidos afecta las actividades del OIEA y viola el Estatuto de ese organismo.

Explicó que el asedio provoca dificultades a esa entidad debido a que las empresas norteamericanas u otras que tienen participación de capital de estadounidense no pueden vender equipos para ser utilizados en Cuba ante la amenaza de sanciones.

También dificulta la asistencia de especialistas cubanos a entrenamientos en Estados Unidos y la ejecución de proyectos vinculados a la lucha contra el cáncer, una de las prioridades del OIEA.

León González destacó la colaboración existente entre su país y ese organismo de la ONU y la firma en marzo pasado de un Plan Integral de Apoyo a la Seguridad Física Nuclear.

Por otro lado, reiteró las críticas de su país a la manipulación, politización y dobles raseros que prevalecen en los análisis del OIEA sobre las salvaguardias y rechazó la injerencia del Consejo de Seguridad en la consideración de ese tema.

Las actividades de verificación deben respetar la soberanía e intereses nacionales de los Estados miembros, apuntó al pedir un clima de imparcialidad, confianza, comprensión y transparencia, basado en la objetividad y la verdad.

Asimismo, ratificó el derecho inalienable de todos los países al uso de la energía nuclear con fines pacíficos y apoyó la desnuclearización de la península de Corea y la solución negociada de la cuestión nuclear en esa parte del mundo.

También reafirmó el apoyo de Cuba al establecimiento de una zona libre de armas nucleares en el Medio Oriente.

Al respecto, precisó que ese paso obligaría a Israel a adherirse al Tratado de No Proliferación de Armas Nucleares y a someter sus instalaciones de esa naturaleza, sin demoras ni condiciones, a las salvaguardias del OIEA.

-----  
**BUCARAMANGA, COLOMBIA, 5 NOV (PL)** El movimiento colombiano de solidaridad con Cuba ratificó aquí su apoyo incondicional a la Revolución cubana y "su compromiso inquebrantable de seguir trabajando por globalizar la solidaridad".

Al término del 21 encuentro nacional con sede en esta ciudad, capital del departamento de Santander, del 2 al 5 de noviembre, delegados de 11 regiones del país condenaron el bloqueo impuesto a la isla por Estados Unidos desde más de 50 años, calificado de violación masiva de los derechos humanos y el principal obstáculo al desarrollo económico de la isla.

Con énfasis especial, sumaron su voz al "clamor universal, para exigirle al presidente Barack Obama que, en ejercicio de sus atribuciones, otorgue la libertad inmediata e incondicional a los cinco antiterroristas cubanos que cumplen crueles e injustas condenas en cárceles del imperio desde 1998".

En la declaración final del evento repudiaron, asimismo, el castigo adicional de tres años de libertad supervisada impuesto a René González, uno de esos luchadores, tras cumplir la "injusta condena de 13 años".

En ese sentido, argumenta el texto "respaldamos la resolución aprobada por la Comisión Segunda de la Cámara de Representantes de la República de Colombia, el pasado 5 de septiembre, por iniciativa del representante Iván Cepeda, que solicita a las autoridades estadounidenses su regreso inmediato a la isla junto con su familia, donde debe estar, y autorizar las visitas de los familiares de los Cinco".

Con tal fin, añadieron, organizaremos un Comité Nacional por la Libertad de "estos cinco patriotas para unificar nuestros esfuerzos e integrarnos al movimiento continental por este fin".

La Declaración de Bucaramanga suscribe el agradecimiento a la isla por su aporte a las negociaciones emprendidas entre el gobierno y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia FARC-EP en pos de la terminación del conflicto armado, y "que posibilite a la nación colombiana allanar los caminos de una paz con justicia social, anhelo histórico de nuestro pueblo", concluye.

-----  
**POR FRANCISCO FORTEZA**

**LA HABANA, 5 (ANSA)** - Cuba parece permanecer alejada e incluso indiferente a las elecciones de mañana en Estados Unidos, donde el demócrata Barack Obama y el republicano Mitt Romney no parecen diferir seriamente sobre "el problema cubano".

"Nada se parece tanto a un candidato demócrata como un republicano" es una antigua frase que algunos estadounidenses usaban para criticar su sistema bipartidista. En relación con el conflicto de medio siglo entre Washington y La Habana la afirmación parece sólida y actual.

Por más de 50 años, las administraciones demócratas y republicanas en la Casa Blanca han coincidido en un punto: solo la desaparición del "régimen castrista" terminaría con tal situación.

Quizá los presidentes James Carter y Bill Clinton parecieron aplicar "métodos" distintos para lidiar con la también llamada isla comunista. A la larga, terminaron "desenfundado" el arma retórica y de sanciones, al estilo del "viejo oeste" ante el persistente "enemigo".

Aunque presidentes republicanos como Ronald Reagan y George W. Bush reflejaron en algún momento que querían "resolver" el conflicto, incluso "a cañonazos", no consiguieron sus objetivos.

De cierta manera hicieron crecer la percepción entre especialistas en su propio país de que ese era el "camino equivocado".

La victoria de Obama llevó a pensar a muchos en que se "haría el milagro" político de acercar o al menos limar algunas diferencias entre la primera potencia mundial y su pequeño vecino del archipiélago del Caribe.

"La raíz africana de Obama, su origen humilde y su asombroso ascenso despiertan esperanzas en mucha gente que, como náufragos, buscan tablas de salvación en medio de la tempestad", comentó el exmandatario cubano Fidel Castro en una de sus reflexiones, en junio de 2009.

Poco mas de dos años después, en enero de 2012, Castro mencionó a Obama en otro de sus artículos como un "buen articulador de palabras, para quien, en su búsqueda desesperada de la

reelección, los sueños de Luther King distan a más años luz que la Tierra del planeta habitable más cercano".

Así, el tiempo dijo otra cosa sobre tal reconciliación. Pese a algunas medidas de "relajamiento" en las relaciones con Cuba, Obama es visto por el gobierno cubano como un presidente que ha querido "lo mismo" que Reagan y Bush, o sea dismantelar el sistema cubano actual, aunque por otros métodos, quizá más peligrosos por sutiles.

En resumen, el gobierno cubano culpa al presidente estadounidense de dejar intacto el embargo de medio siglo y aplicar con más fuerza la ley Helms-Burton con fuertes multas a empresas de terceros países que comercian con Cuba.

A fines de octubre último, en el único comentario oficial cubano sobre las elecciones en Estados Unidos, el presidente del parlamento cubano, Ricardo Alarcón, explicó a la cadena Telesur que "gane quien gane las elecciones del próximo 6 de noviembre en Estados Unidos, no cambiará de manera significativa" la política de ese país hacia Cuba.

Alarcón, un experto en política interna y externa estadounidense, consideró, no obstante que entre los dos candidatos, Romney "está comprometido con una política muy a la derecha no sólo para Cuba sino con todo el mundo". Y no hizo pronósticos sobre quien ganará mañana.

-----  
**LONDRES, 5 NOV (EFE).**- La Feria Mundial de Turismo (WTM, por sus siglas en inglés) arranca hoy en Londres su nueva edición con 157 expositores nuevos y el propósito de generar más negocios que en 2011.

La organización del WTM (World Travel Market) prevé que durante cuatro días, hasta el jueves, se congreguen en el centro de convenciones "ExCel London", en el este de la capital, más de 5.000 profesionales de diferentes compañías de turismo y agencias de viaje del mundo, con representantes de 189 países y regiones.

El evento anual, que generó el pasado año contratos por valor de 1.653 millones de libras (2.064 millones de euros), tiene como objetivo, según la organización, superar los logros de 2011 y poder llevar a cabo "incluso más negocios".

Esta Feria, en la que Europa es el continente con mayor número de expositores, con 41 nuevos que representan a lugares como San Marino, Lille o Bielorrusia, incluye también una enorme sección de tecnología.

Como cada año, las diferentes comunidades autónomas de España quedan representadas en expositores que serán hoy visitados por el ministro español de Industria, Energía y Turismo, José Manuel Soria, quien se reunirá también con medios de comunicación y representantes del sector en el Reino Unido durante un viaje de dos días a Londres.

Por su parte, las Américas y el Caribe dan la bienvenida a ocho nuevos pabellones, entre ellos Cuban Direct, Cuba Select Travel, la Junta de Turismo de las Islas Malvinas y Discover Ecuador, mientras que Oriente Medio expondrá siete nuevos expositores como la Junta de Turismo Iraquí.

Según la organización, el continente asiático ofrecerá novedades con 13 pabellones que estarán presentes en Londres por primera vez y que corrobora, según los organizadores, el crecimiento experimentado por la industria turística en China y la emergencia de nuevos destinos como Vietnam, Uzbekistán y Kirguistán.

India contará con 12 nuevos expositores, el mismo número de nuevos puestos que el Reino Unido, anfitrión de la WTM, que alberga la esperanza de "rentabilizar" el que ha sido un año "sin precedentes", según la organización, para este país tras el Jubileo de Diamantes de la reina, Isabel II, y los Juegos Olímpicos.

Entre otras novedades figuran otros diez nuevos pabellones en representación de África -como el Centro de Promoción de Exportaciones Libias-, que tratarán de subrayar "el continuo desarrollo que experimenta el turismo de ese continente, en especial tras la Primavera Árabe del pasado año".

-----  
**LA HABANA, 5 NOV (PL)** El tradicional encuentro de amantes de los habanos Partagás reunirá este mes a personas de 10 países, interesadas en conocer de cerca la industria tabacalera cubana, se informó hoy.

El XXIII Encuentro Internacional de Clientes y Amigos de la Casa Partagás sesionará del 19 al 23 de noviembre en diferentes escenarios de esta ciudad, con el auspicio del Grupo Empresarial Comercial de Tiendas Caracol, que opera ese establecimiento de alto prestigio mundial.

El director de la casa, René Valdés, añadió que asisten a la cita empresarios, coleccionistas, hombres de negocios, ejecutivos, compradores y artistas de Brasil, Bélgica, Canadá, Francia, España, Estados Unidos, Panamá, Suiza, Sudáfrica (por primera vez) e Islas Caimán.

Agregó que en el encuentro se degustarán habanos tipo Premium, hechos a mano, de un atractivo particular y otras vitolas clásicas. Entre los adelantos consideró nuevas vitolas de Partagás, de calidad superior.

Valdés explicó que tienen en cartera también el intercambio de experiencias comerciales, subasta de humidores y cofres de habanos, y sorteo de nuevas vitolas, cajas de puros y obras de arte, cuya recaudación se dedica íntegramente al sistema de salud cubano.

En el plan de la ceremonia de gala, al término de la cita, la artista local Zaida del Río pintará un lienzo alusivo a la historia del tabaco en Cuba, que será subastado junto a un humidor, con trazos de la prestigiosa pintora, dibujante y grabadora.

Desde su apertura en 1991, La Casa del Habano de Partagás se coronó como una de las más visitadas, pues se trata de un inmueble finamente decorado que opera en los bajos de la fábrica del propio nombre, creada en 1845 por el español Don Jaime Partagás, detrás del Capitolio de La Habana

Estos encuentros, se organizan dos veces por año, en abril y noviembre, con mayor destaque del segundo y la presencia de fumadores procedentes de todo el mundo. La corporación internacional Habanos S.A. otorga esta franquicia con más de 140 Casas del Habano en todo el mundo.

-----  
**LA HABANA, 5 NOV (EFE).**- Un buque de la Armada venezolana llegó hoy al puerto de Santiago de Cuba con un cargamento de alimentos para los damnificados por el huracán "Sandy" en esa zona del este de Cuba, informaron medios locales.

La carga se compone de 226 toneladas de frijoles, arroz, harina, leche en polvo, carne enlatada y agua, indicó un reporte de la estatal Agencia de información Nacional (AIN).

El barco fue recibido en Santiago de Cuba por el embajador de Venezuela en Cuba, Edgardo Ramírez, y María Luisa Bueno, delegada del Ministerio cubano de Comercio Exterior y la Inversión Extranjera en esa provincia, situada a 860 kilómetros al sureste de La Habana.

El capitán de navío Reinaldo León, comandante del buque venezolano, resaltó el significado que tiene para la tripulación "apoyar a los hermanos cubanos, sobre todo en momentos tan difíciles" y dijo que seguirá llegando ayuda de su país a la isla, por vías aérea y marítima.

Anteriormente aviones de la Fuerza Aérea de Venezuela trasladaron en dos vuelos a Santiago más de 50 toneladas en alimentos y medicinas, como parte de un puente que traerá otros donativos durante siete días consecutivos para resarcir los daños de "Sandy", según informó el semanario digital "Sierra Maestra".

Otros países como Rusia, Brasil, República Dominicana, Bolivia y Ecuador han enviado donaciones de materiales de construcción, alimentos y equipos para agilizar los trabajos de recuperación de las secuelas ocasionadas por el fenómeno meteorológico.

"Sandy" atravesó en la madrugada del jueves 25 de octubre de sur a norte por la zona este de Cuba, donde a su paso dejó once personas fallecidas, miles de viviendas con derrumbe parcial o total, pérdidas a la agricultura y cuantiosos daños económicos, aún sin cuantificar globalmente por el Gobierno cubano.

Santiago de Cuba, por donde penetró el huracán, y la vecina Holguín, su lugar de salida, fueron las provincias más perjudicadas por el segundo ciclón que golpeó a la isla en la temporada que terminará el día 30 de este mes.

-----  
**QUITO, 5 NOV (DPA)** - El gobierno ecuatoriano envió hoy a Cuba nueve toneladas de alimentos, agua, medicinas, frazadas y una planta potabilizadora como ayuda humanitaria "para mitigar los ingentes daños" causados por el huracán "Sandy" en el sureste de la isla caribeña, informó hoy la Cancillería de Ecuador.

Adicionalmente se evalúan otras potenciales colaboraciones que serán determinadas por funcionarios de la embajada de Ecuador en La Habana y por una comisión técnica de funcionarios ecuatorianos que permanecerán ocho días en Cuba.

La ayuda se enmarca en "la política de solidaridad" aplicada por Quito ante los embates del huracán "Sandy", que a su paso por Cuba, dejó 10 muertos y cuantiosos daños en la infraestructura

habitacional y de servicios del país caribeño, dice la información.

El envío fue trasladado en un avión de la Fuerza Aérea Ecuatoriana (FAE) y lleva además productos de higiene y limpieza, sábanas, jarros de aluminio, platos plásticos y sacos de polipropileno para la construcción de diques, entre otros elementos.

Funcionarios diplomáticos de Ecuador constatarán estos días el estado de 130 estudiantes ecuatorianos que viven en Santiago de Cuba, ciudad que sufrió los mayores daños por el paso de "Sandy".

-----  
**WASHINGTON, 5 NOV (DPA)** - La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) dijo hoy que "valora" el anuncio de Cuba el mes pasado de una reforma migratoria que elimina el permiso de salida para los ciudadanos de la isla, si bien pidió "medidas adicionales" y que La Habana precise las excepciones a la ley que entra en vigor en enero.

La CIDH "valora las reformas a la Ley de Migración mediante las cuales se eliminan algunas restricciones para que nacionales cubanos obtengan permiso de salida para viajar al exterior", dijo el organismo en un comunicado emitido este lunes.

La decisión es un "paso positivo" de las autoridades de Cuba, sostuvo. Pero, agregó de inmediato, éste "debe ser seguido por medidas adicionales" que garanticen "plenamente" la libertad de movimiento de los cubanos.

"La Comisión urge al Estado cubano a continuar adoptando reformas hasta garantizar plenamente el derecho de todas las personas cubanas a salir del país, a circular por su territorio, a elegir su lugar de residencia y a ingresar o reingresar en el país del que son nacionales", subrayó.

Asimismo, la CIDH destacó que la reforma anunciada el 16 de octubre y que entrará en vigor el 14 de enero preserva "ciertas restricciones" para grupos profesionales como los médicos y también por motivos de "defensa y seguridad nacional", entre otros.

"La generalidad de ciertos términos", alertó al respecto, "da un amplio margen de discrecionalidad a las autoridades", por lo que instó al gobierno de Raúl Castro a que "garantice plenamente el derecho de todos sus nacionales a la libre circulación".

-----  
**LA HABANA, 4 NOV (EFE)** -Cuba celebró hoy la segunda vuelta de los comicios para designar a los delegados (concejales) a las Asambleas Municipales del Poder Popular en trece provincias, excepto Holguín y Santiago, donde fueron aplazadas debido a los graves daños que les dejó el devastador huracán "Sandy".

Más de 866.000 votantes -un 85,52 % de los empadronados- habían concurrido a las urnas hasta una hora antes del cierre de los colegios electorales a las 18.00 hora local (22.00 GMT), once horas después de su apertura, según informó la presidenta de la Comisión Nacional Electoral (CEN), Alina Balseiro, a medios locales.

Casi un millón de electores fueron convocados nuevamente a concurrir a las urnas este domingo en 136 municipios de la isla, según datos de la CEN.

Balseiro dijo que los comicios habían transcurrido "tranquilos" excepto en la provincia oriental de Guantánamo, donde afectó un temporal de lluvias.

Las provincias Holguín y Santiago de Cuba, en el extremo este de la isla, se recuperan del severo azote, hace una semana, del huracán "Sandy", y celebrarán la segunda vuelta de estas elecciones en próximas fechas, según informó la CEN.

En esta jornada deben resultar elegidos 1.160 delegados en igual número de circunscripciones, donde quedaron empatados o no obtuvieron más de la mitad de los votos válidos emitidos en la primera vuelta de los comicios celebrados el pasado 21 de octubre.

La CEN ha informado de que en la primera vuelta un 94,2 % de los cubanos inscritos en el padrón electoral acudieron a las urnas para elegir a 14.537 delegados (concejales) a las asambleas municipales del Poder Popular.

Cuba, donde el único partido legal es el comunista (PCC), celebra sus elecciones municipales cada dos años y medio y en esta ocasión son el primer escalón del proceso electoral general que continuará en 2013 para elegir a los miembros de las asambleas provinciales y a los diputados al Parlamento (unicameral).

Los anteriores comicios municipales para elegir a más de 15.000 delegados locales se celebraron en abril de 2010, con una participación de más del 95 % de los electores de la isla.

-----  
**LA HABANA, 5 NOV (EFE).**- El Gobierno de Colombia y las FARC celebrarán mañana un encuentro en La Habana para ultimar los preparativos del inicio de las conversaciones de paz fijado para el próximo día 15 de noviembre en la capital cubana, la sede permanente del proceso de diálogo.

Esta reunión entre representantes del Gobierno de Juan Manuel Santos y de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) tratará detalles logísticos de cara a la próxima negociación formal, como el lugar de las conversaciones y asuntos relacionados con necesidades tecnológicas, según informaron recientemente a EFE fuentes del grupo insurgente.

No han trascendido hasta el momento más detalles de la agenda de un encuentro que se concertó el pasado 18 de octubre en Oslo (Noruega) donde quedó instalada la mesa de diálogo entre el Gobierno y las FARC.

A pesar de que la mayoría de las fuerzas sociales del país suramericano apoyan las conversaciones para intentar terminar con el conflicto armado más largo de América Latina, las operaciones de ambas partes no cesan porque no se ha pactado un alto el fuego.

De hecho, medio centenar de rebeldes y seis policías han muerto en Colombia desde que se constituyó la mesa de diálogo en Oslo.

La reunión de mañana llega también precedida de varios comunicados públicos de las FARC divulgados en La Habana donde han insistido en asegurar que no existen "agendas paralelas u ocultas" y que el "punto de arranque" de la negociación de paz con el Gobierno implica referirse a "la concepción" de "lo que es la tierra".

En otra nota reciente, la guerrilla ha pedido que el diálogo de paz con el Gobierno de Juan Manuel Santos "esté libre de estorbos" y de "amenazas" y ha advertido que estas conversaciones no se pueden interpretar como una "capitulación" de la insurgencia a partir de "promesas insustanciales" del Gobierno.

Tras seis meses de conversaciones secretas en Cuba, el Gobierno de Colombia y las FARC firmaron a finales de agosto en La Habana el llamado "Acuerdo General para la terminación del conflicto y la construcción de una paz estable y duradera", un documento de poco más de cinco folios donde se fijan las pautas del diálogo de paz.

Esa "hoja de ruta" consta de cinco puntos acordados entre ambas partes: el problema de la tierra, la dejación de las armas por parte del grupo guerrillero, la entrada de los rebeldes desmovilizados en la vida política, la solución de la problemática del narcotráfico y la reparación a las víctimas del conflicto.

Los Gobiernos de Cuba y Noruega ejercen como garantes del diálogo de paz colombiano mientras que los de Chile y Venezuela tienen el papel de "acompañantes".

En la instalación de la mesa de diálogo en Oslo, el exvicepresidente colombiano Humberto de la Calle encabezó el grupo de delegados del Gobierno que también integran el alto consejero para la Paz, Sergio Jaramillo; Luis Carlos Villegas, presidente de la Asociación Nacional de Empresarios de Colombia (Andi); y los generales retirados Jorge Enrique Mora Rangel (Ejército) y Oscar Naranjo (Policía).

Por parte de las FARC, Iván Márquez", alias de Luciano Marín, es el jefe del grupo negociador compuesto además por Rodrigo Granda ("Ricardo Téllez"), representante en varios países de Suramérica; Jesús Emilio Carvajalino ("Andrés París"), miembro del Estado Mayor insurgente, y Luis Alberto Albán ("Marco León Calarcá"), delegado en México y Centroamérica.

Además, las FARC pretenden que participe en el equipo negociador Juvenal Ovidio Ricardo Palmera ("Simón Trinidad"), preso en Estados Unidos.

También han incluido a la guerrillera de nacionalidad holandesa Tania Nijmeijer, quien milita desde hace diez años en el grupo insurgente.

-----  
**LA HABANA (AP)** - Las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia confirmaron la llegada a Cuba de Tanja Nijmeijer, alias Alexandra, y el inicio el martes de la reunión con el gobierno colombiano.

El delegado de las FARC, que no se quiso identificar por políticas internas del grupo, dijo a The Associated Press que el encuentro previsto para el lunes se sostendrá el martes y precisó que se trata de "una reunión para acordar cuestiones logísticas" con vistas a las negociaciones a iniciar el próximo 15 de noviembre.

"Alexandra llegó a las 13 horas de este lunes" confirmó a la AP el delegado.

En el sitio digital, al que el delegado de las FARC remitió a la AP, se vio un vídeo en el que aparece la guerrillera Alexandra, sonriente, con una boina negra en la cabeza, una camisa color púrpura, un pantalón oscuro y una mochila negra, caminando tras bajarse de un avión de la Cruz Roja, en el aeropuerto de La Habana.

El gobierno del presidente Juan Manuel Santos abrió formalmente la mesa para los diálogos de paz con las FARC el 18 de octubre en Oslo, Noruega, y fijaron para el próximo 15 de noviembre la continuación de las conversaciones en La Habana.

Después de que las partes se reunieron en secreto durante meses en Cuba, el 26 de agosto acordaron una agenda que contempla desde discusiones sobre problemas agrarios hasta el resarcimiento a las víctimas del conflicto que cumple más de cinco décadas. Esta etapa fue dada a conocer tanto por Santos como por las FARC a comienzos de septiembre.

Para las negociaciones, la delegación del gobierno es encabezada por el exvicepresidente colombiano Humberto de la Calle, en tanto que Iván Márquez, número dos de las FARC, está al frente de la delegación de la guerrilla.

Cuba y Noruega son los garantes del proceso. En tanto, Venezuela y Chile figuran como acompañantes.

Creadas a comienzo de la década de 1960, las FARC son la organización guerrillera más antigua del continente y se estima que actualmente cuentan con unos 9.000 combatientes.

-----  
**BOGOTÁ, 5 NOV (NOTIMEX).**- Las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) difundieron hoy sus reflexiones sobre el problema de la tierra, que es el primer punto de la agenda para los diálogos de paz que se reiniciarán el próximo día 15 de noviembre en La Habana.

Los delegados del gobierno y de las FARC sostendrán este martes una reunión preliminar en la Habana para afinar detalles sobre el primer punto del Acuerdo General entre las partes, que busca una salida política negociada al conflicto.

El tema agrario y la inequidad de la tenencia de la tierra, es considerado uno de los factores más complejos de abordar en los diálogos de paz en La Habana, porque es ahí donde está el origen del conflicto interno colombiano.

"Nuestra visión no se delimita a lo que comúnmente se define como suelo, ni el sentido de nuestra lucha a la reivindicación solamente de la formalización de la propiedad del mismo", señalan las FARC en un comunicado de sus delegados en La Habana divulgado aquí.

Insistieron en que para las FARC el elemento tierra "es componente esencial del territorio, de tal manera que es a partir de este concepto que se han de dar nuestras consideraciones fundamentales".

El grupo guerrillero tomará "como base de esa territorialidad aspectos como soberanía en general, la relación amigable con la naturaleza, el problema de la soberanía alimentaria como algo más específico, y el bienestar social, entre otros aspectos".

Plantearon que la definición de territorio debe tener en cuenta las relaciones socio-históricas y socio-ambientales, si se considera que el "territorio es factor fundamental de existencia, abrigo de vida y de estancia armónica con la naturaleza".

Para las FARC, su visión del tema tierra no es "utilitarista ni de dominio antropocentrista, de relacionamiento con el suelo, el subsuelo y el sobre-suelo como conjunto en el que se desenvuelven relaciones socio-históricas".

"Nuestra concepción tierra-territorio -señalaron- se opone al desafuero del capitalismo por dominar y manipular la naturaleza sin medir o sin que le importen las consecuencias, que ya ha generado irreparables daños, exterminio de especies y destrucción de tejidos sociales".

Pero además el capitalismo genera la desarticulación de "la economía campesina, desequilibrios ambientales y sociales, al punto de estar empujando al planeta a su destrucción".

Reiteraron que "el derecho a la tierra va más allá del derecho al suelo y a su titulación; se trata de un derecho a la reapropiación colectiva, social, del territorio, como parte esencial del derecho a la vida, al disfrute de la naturaleza en armonía con ella".

"Consideramos el territorio desde la naturaleza y desde la cultura, en el plano de la sustentabilidad, asumiendo que el poder no puede ser dominio sobre la naturaleza sino existencia armónica con y dentro de ella", subrayaron las FARC.

-----

**CIUDAD DEL VATICANO, 05 NOV 2012 (AFP)** -El nuevo embajador de Colombia ante la Santa Sede, Germán Cardona Gutiérrez, solicitó al papa Benedicto XVI "la bendición para el proceso de paz" que abrió oficialmente en octubre el gobierno colombiano y la guerrilla de izquierda FARC, informaron este lunes fuentes diplomáticas.

"Para las conversaciones de paz pido, en nombre de nuestro Presidente Juan Manuel Santos y del pueblo colombiano, Vuestra Bendición Apostólica sobre Colombia y sobre el proceso de paz que adelanta actualmente el Gobierno Nacional", solicitó el diplomático, al presentar este lunes sus cartas credenciales.

En varias ocasiones el Papa ha manifestado públicamente su apoyo al diálogo entre el gobierno colombiano y la guerrilla de izquierda de las FARC.

Incluso, pocas semanas antes de que las conversaciones se iniciaran oficialmente en Noruega, en octubre pasado, el Papa rezó un ángelus de apoyo al "importante diálogo para intentar poner fin al conflicto que, por décadas, aflige a ese amado país", dijo desde la plaza de San Pedro.

"Espero que cuantos tomen parte en esa iniciativa se dejen guiar por la voluntad de perdón y reconciliación, en la sincera búsqueda del bien común", añadió pontífice en su mensaje.

Cardona, de 56 años, ex ministro de Transporte y entre las personalidades más cercanas al presidente de Santos, aprovechó para agradecer las gestiones del arzobispo de Bogotá, Rubén Salazar Gómez, presidente de la Conferencia Episcopal de Colombia, así como del nuncio apostólico, monseñor Aldo Cavalli, "por mantener fortalecida" la relación entre Colombia y la Santa Sede.

"Quiero destacar el interés y la prudencia demostrados por la Iglesia y sus preladados en el proceso de paz que se ha iniciado", subrayó el diplomático durante la ceremonia celebrada en la biblioteca privada del palacio apostólico.

El nuevo embajador reconoció igualmente "la plena confianza" del gobierno colombiano en "la capacidad de acción, gestión y apoyo" de la Iglesia católica y el pontífice sobre todo "a través de Vuestras Oraciones", dijo.

Igualmente manifestó "la alegría" de los colombianos por la designación como cardenal del arzobispo de Bogotá, Salazar Gómez, quien recibirá el título cardenalicio durante el consistorio que se celebrará el próximo 24 de noviembre en el Vaticano.

"La creación de un nuevo cardenal colombiano es un gesto del inmenso amor del Santo Padre por Colombia", comentó.

El diplomático reiteró la invitación al Papa para que visite Colombia, con ocasión de su próximo viaje, en 2013, a América Latina para asistir a la Jornada Mundial de la Juventud en Brasil.

"Pongo en Vuestra consideración visitar nuestra amada Colombia. Vuestra presencia pontificia la solicitamos los colombianos, encabezados por nuestro Presidente y su familia", subrayó.

El Papa pidió en septiembre a los obispos colombianos, durante la visita "ad limina" que celebran al Vaticano cada cinco años, que contribuyan a la búsqueda de paz en Colombia.

"A pesar de algunos signos esperanzadores, la violencia continúa trayendo dolor, soledad, muerte e injusticia a muchos hermanos en Colombia. Al mismo tiempo que reconozco y agradezco la misión pastoral que, muchas veces en lugares llenos de dificultades y peligros, se está realizando en favor de tantas personas que sufren inicua y cruelmente en su amada nación, les animo a seguir contribuyendo a la tutela de la vida humana y al cultivo de la paz", dijo entonces el Papa al grupo de preladados colombianos.

La primera fase de las negociaciones se realizaron en La Habana, en contactos secretos, y tras los encuentros de Noruega proseguirá el 15 de noviembre en Cuba entrando ya de lleno en el primero de los cinco puntos de la agenda pactada, sobre desarrollo agrario.

Los otros puntos son participación política, narcotráfico, desarme y derechos de las víctimas.

-----  
**BOGOTÁ, 5 NOV (DPA)** - El director de la Corporación Nuevo Arco Iris (CNA), León Valencia, advirtió hoy que el proceso de paz entre el gobierno de Colombia y la guerrilla de las FARC, instalado a mediados de octubre en Noruega, debe durar "máximo un año" para lograr "soluciones importantes".

Según Valencia, quien perteneció al comando central de la guerrilla del Ejército de Liberación Nacional (ELN), "existe mucha incertidumbre sobre este proceso" debido a que el conflicto armado interno se ha extendido en el país por casi 50 años y seguramente "no se va a resolver de la noche a la mañana".

"Estos debates entre los delegados de ambas partes van a ser muy duros porque existen muchas exigencias, creemos que la delegación del gobierno debe estar preparada para que se termine de buena manera la segunda fase en un proceso que debe durar máximo un año", indicó el analista en diálogo con RCN Radio.

Asimismo, el director de la ONG que estudia el conflicto armado colombiano comparó la mesa de negociación con un "ring de boxeo" y consideró que los delegados "del Estado deben tener unos nervios bien puestos" para lograr con éxito el cuarto proceso de paz en la historia del país.

Mañana martes se realizará un encuentro preparatorio entre el gobierno y los representantes de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) en La Habana, Cuba, para iniciar un diálogo formal el próximo 15 de noviembre.

-----  
**LA HABANA, 5 NOV (EFE).**- La opositora Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional (CCDHRN) denunció hoy al menos 520 detenciones por motivos políticos en la isla durante el mes de octubre, dato que según este grupo corrobora el "alto nivel" de la represión contra la disidencia.

En su habitual informe mensual, la CCDHRN indica que desde enero a octubre de 2012 se han registrado 5.625 casos de personas detenidas temporalmente o procesadas, por motivos políticos, para un promedio mensual de 562 arrestos, superior a la media de los dos años anteriores, cuando reportó 172, en 2010, y 343, durante 2011.

Asimismo indicó que el total de prisioneros políticos ha aumentado de 60, a fines del pasado año, a 82 sancionados o procesados por motivos políticos.

La CCDHRN, encabezada por el opositor Elizardo Sánchez, dijo que documentó en octubre al menos seis "actos de repudio", eufemismo con el que se denomina en la isla el acoso y hostigamiento por parte de grupos de seguidores del régimen cubano, contra 18 disidentes.

Consideró que estas acciones represivas "son organizadas por la policía política secreta con el propósito de aterrorizar a pacíficos opositores y a sus familiares inocentes, incluyendo niños y ancianos, mediante apedreamientos, insultos y otros actos vandálicos contra sus hogares, cometidos por turbas parapoliciales".

Además confirmó la excarcelación de los presos políticos José Falcón Gómez y Jesús Rojas Pineda, quienes cumplieron 18 años de una condena a 20 años de prisión, y de Niurka Luque Ivarez, del colectivo femenino "Damas de Blanco", y Antonio Michel Lima Cruz, quienes permanecieron internados 7 y 22 meses, respectivamente.

El Gobierno cubano considera a los disidentes "contrarrevolucionarios" y "mercenarios" al servicio de Estados Unidos.

-----  
**BANGKOK, 5 OCT (EFE).**- El Festival de Cine Latinoamericano en Malasia comenzó hoy su undécima edición en Kuala Lumpur con una selección que incluye películas producidas en nueve países de América Latina.

La edición de este año se inauguró con la presentación del largometraje cubano "Habanastation", del realizador Ian Padrón, un drama en el que se muestra la vida cotidiana en Cuba a través de un joven estudiante, hijo de un músico de jazz.

Las otras películas que participan en el certamen son la argentina "Dos Hermanos", de Daniel Burman, la brasilera "Cidade dos Homens", de Paulo Morelli, la chilena "La Vida de los Peces", de Matías Bize, la colombiana "Gordo, Calvo y Bajito", de Carlos Osuna, la ecuatoriana "Los Canallas", de Camilo Luzuriaga, la mexicana "Ella y el Candidato", de Roberto Girault, la uruguaya "La Vida étil", de Federico Veiroj y la venezolana "Samuel", de César Lucena.

El festival, que terminará el próximo 11 de noviembre, está organizado por las embajadas de Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Cuba, Ecuador, México, Uruguay y Venezuela.

-----  
**LA HABANA, 5 NOV (XINHUA)** -- Artistas provenientes de 11 naciones de América, Europa y África exponen obras a partir de hoy en el Festival Internacional de Arte Naif 2012, que se celebra en la Casa de Cultura del municipio de Playa, en La Habana.

Brasil, Haití, Jamaica, Estados Unidos, Dinamarca, España, Francia,

Polonia, Burkina Faso, Uganda y el país sede están representados en la muestra compuesta por alrededor de 200 piezas.

La exposición denota riqueza y variedad de la creación plástica popular, de acuerdo con críticos locales.

Además de la exhibición de las piezas, el Festival consta de un programa que incluye encuentros entre artistas, críticos y promotores. "Arte Naif 2012" es organizado por el Consejo de las Artes Plásticas de Cuba y el coleccionista y promotor francés Gerald Mouial, con la colaboración de instituciones de la mayor de las Antillas.

## **DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...**

**CARACAS, 5 NOV (DPA)** - El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, dijo hoy que tiene pocas esperanzas de que haya cambios importantes en la relación de Estados Unidos con América Latina, cualquiera sea el ganador en las elecciones presidenciales de mañana.

"Nosotros no tenemos mucha esperanza, desde nuestro punto de vista, de que ganando uno o el otro vaya a haber cambios importantes en cuanto a las relaciones de Estados Unidos con el mundo, con Latinoamérica, con Venezuela", dijo en una reunión con sus ministros en la sede del gobierno.

Chávez comentó sobre las elecciones de mañana en las que el presidente Barack Obama buscará la reelección ante un fuerte reto del candidato republicano Mitt Romney.

También se refirió a una pieza electoral que sacó Romney para el estado de Florida utilizando su imagen, hablando sobre las supuestas simpatías de Obama hacia Chávez, en un intento por restarle votos al presidente, sobre la cual dijo que no tendrá impacto en la elección.

"Me entero que han usado una cuña (especie de propaganda) en la Florida (con la imagen de Chávez). Estoy seguro que eso no tiene ningún impacto", dijo y recordó que en la cumbre de las Américas de Trinidad y Tobago en 2009, cuando se estrechó las manos con Obama, éste fue criticado por los opositores en Estados Unidos.

"A eso le sacaron punta, decían que Obama es socialista, que le da la mano a dictadores. Eso forma parte del atraso político de la extrema derecha. Ojalá el próximo gobierno de Estados Unidos comience revisando su papel en este mundo. Esperemos que todo salga bien en Estados Unidos, lamentamos la tragedia ocasionada por el huracán Sandy que también pasó por Haití, Cuba y Jamaica", señaló.

Chávez también resaltó la victoria del Frente Sandinista de Liberación Nacional en las elecciones locales de Nicaragua del fin de semana, indicando que "sin duda hay un fortalecimiento de los gobiernos populares, de izquierda que afincamos nuestro pensar y hacer en función de los intereses de nuestro pueblo".

-----  
**QUITO, 5 (ANSA)** - El embajador de Estados Unidos en Ecuador, Adam Namm, negó hoy que su país se "esté involucrando en el proceso democrático de Ecuador", como lo denunció el fin de semana el presidente Rafael Correa.

Namm dijo que se trata de "rumores completamente falsos" y dijo que "hay mucha gente que dice muchas cosas, sobretodo, en el Internet y eso es completamente falso, no nos estamos involucrando en el proceso democrático de Ecuador, respetamos a la democracia de Ecuador" en entrevista al canal Gama TV.

Además afirmó que "siempre un presidente va a apoyar la democracia, siempre apoya el intercambio comercial, siempre apoya los derechos humanos, en este sentido, no cambia tanto la política de los Estados Unidos".

"Latinoamérica va a seguir siendo una región del mundo muy importante para los Estados Unidos", expresó el diplomático.

Correa reiteró el sábado anterior su rechazo ante una posible estrategia de intromisión en la democracia ecuatoriana por parte del Departamento de Inteligencia de Estados Unidos (CIA) y la Agencia de lucha antidrogas (DEA).

"Sabemos a lo que nos arriesgamos y por eso hay que estar muy atentos. La semana pasada salió la denuncia de un exembajador de Reino Unido diciendo que después del suelazo que los imperios se pegaron en Venezuela habían triplicado el presupuesto en Ecuador, lo dice el embajador Craig Murray", expresó el mandatario.

Correa además citó el caso del periodista chileno Patricio Mery, quien aseguró que un negocio de tráfico de droga estaría financiando la desestabilización democrática en el Ecuador.

"Acaba de salir una denuncia muy similar de un periodista chileno al cual aparentemente se le puso una trampa, un escándalo porque había denunciado manejos ilegales de droga donde están involucrados, de acuerdo a este periodista, la CIA y la DEA para tratar de desestabilizar al gobierno ecuatoriano", dijo.

-----  
**MANAGUA, 5 NOV (DPA)** - El gobernante Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN) de Nicaragua ganó las elecciones municipales del domingo con un 75 por ciento de votos, según el último informe del Consejo Supremo Electoral (CSE) emitido hoy.

El reporte preliminar divulgado esta madrugada por el presidente del CSE, Roberto Rivas, sobre el 56,2 por ciento de las actas escrutadas (1.088 923 votos) otorgó al FSLN un total de 824.275 votos (75 por ciento).

El CSE ubicó en segundo lugar a la opositora alianza Partido Liberal Independiente (PLI) con 175.356 votos (16 por ciento), seguida por el Partido Liberal Constitucionalista (PLC) con 69.213 votos (6,4 por ciento) y por otros cuatro partidos minoritarios con el restante 2,6 por ciento.

Rivas confirmó que de los 3,7 millones de nicaragüenses habilitados para votar, sólo acudieron a las urnas un 46,1 por ciento. Según esta cifra, el abstencionismo alcanzó el 53,9 por ciento por primera vez en las últimas tres décadas.

Pese a ello, el portal gubernamental "EL 19" tituló "Histórico triunfo del FSLN en elecciones municipales".

Según voceros partidarios, el FSLN ampliará ahora su control de 105 a 129 alcaldías en los 153 municipios del país.

En varias provincias el partido sandinista ganó en todos los municipios, como es el caso de Chinandega (occidente), Madriz (norte) y Managua, donde conservó el poder en la Comuna capitalina y otros seis municipios.

-----  
**SANTIAGO DE CHILE, 5 (ANSA)** -La tasa de desempleo abierto urbano regional mantendrá su tendencia a la baja y terminará 2012 con una variación de 6,4%, menor al 6,7% anotado el año pasado, según una publicación conjunta de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) y la Organización Internacional del Trabajo (OIT).

Sin embargo, advirtieron sobre los problemas estructurales que afectan negativamente la inserción laboral de los jóvenes "lo que representa una carga para el futuro desarrollo social y económico de los países y puede generar fuertes conflictos sociales y políticos".

"Nos encontramos con un mercado laboral en la región cuyos indicadores están en mejor pie que antes de la crisis", dijeron Alicia Bárcena, secretaria ejecutiva de la CEPAL y Elizabeth Tinoco, Directora Regional de la Oficina de la OIT para América Latina y el Caribe, en el prólogo del documento.

No obstante, observaron un desempeño heterogéneo en los países de la región. En un grupo se registra una desaceleración tanto en la generación de empleo en general como del empleo formal, mientras que en otro se aprecia un mayor dinamismo gracias a un crecimiento económico basado en un incremento relativamente elevado de la inversión (Chile, Ecuador y Panamá) o de las exportaciones (Costa Rica, México y Nicaragua).

Pero, simultáneamente, Bárcena y Tinoco alertaron sobre los jóvenes, quienes pese al estado positivo del mercado laboral enfrentan obstáculos para su inserción, lo que se expresa en altas tasas de desempleo, trabajo precario y bajos ingresos.

"Esto genera problemas no solamente a nivel de las personas y sus familias, sino que representa una carga para el futuro desarrollo social y económico de los países y puede generar fuertes conflictos sociales y políticos", indicaron.

El documento dedica gran parte del estudio al procesamiento de algunas encuestas de hogares sobre los cambios en la inserción laboral de los jóvenes durante los recientes episodios de crisis y reactivación económicas.

Concluyen que los jóvenes sufrieron el impacto de la crisis financiera internacional en forma similar que los adultos, pero con el agravante de haber partido desde una situación inicial desfavorable de mayor desempleo y mayor precariedad laboral: antes de la crisis de 2008-2009 la tasa de desempleo

de los jóvenes de 15 a 24 años era entre 2,3 y 5,5 veces mayor que la tasa de los adultos de 25 y más años.

Además, la brecha entre el desempleo juvenil y adulto durante la crisis solo aumentó en cinco países, mientras que disminuyó en ocho, incluyendo las naciones más grandes como Brasil (de 3,4 veces en 2007 a 3,2 veces en 2009) y México (de 2,7 veces a 2,5 veces). En el agregado de 13 países de la región, la brecha pasó de 2,9 veces en 2007 a 2,8 veces en 2009.

En consecuencia, en términos relativos la crisis no impactó más a los jóvenes que a los adultos. Un hecho positivo que se documenta en esta publicación es que durante la crisis no se haya interrumpido la tendencia de una mayor permanencia de los jóvenes en el sistema educativo.

Pero a la salida de la crisis, entre 2009 y 2011, la brecha entre el desempleo juvenil y el adulto en general volvió a aumentar en nueve países y disminuyó en cuatro, lo que implica que "los jóvenes se han beneficiado inicialmente menos de la reactivación que los adultos".

Persiste además -resaltaron- una elevada proporción de jóvenes que no estudian ni se insertan al mercado laboral (20,3%) -entre los cuales destacan las mujeres jóvenes dedicadas a quehaceres del hogar- quienes enfrentarán perspectivas difíciles respecto a una posible futura inserción laboral y sobre sus opciones de vida en general, alertaron.

-----  
**MÉXICO, 5 NOV. (NOTIMEX).**- En México una gran mayoría piensa que Estados Unidos es la principal potencia del mundo y un vecino y "amigo interesado", pero que en ocasiones parece el peor enemigo; además esa mayoría cree que el futuro presidente de ese país debiera dar trabajo o residencia a los trabajadores migratorios.

Con las elecciones presidenciales de este 6 de noviembre en Estados Unidos como telón de fondo, la empresa Gabinete de Comunicación Estratégica (GCE) aplicó una encuesta vía telefónica sobre la visión de los mexicanos sobre sus vecinos del norte.

El documento indicó que 36 por ciento de los 800 mexicanos encuestados opinó que los estadounidenses son amigos ocasionales; 21.6, conocidos; 14.3, peores enemigos; 11.8, amigos desagradables, y sólo 6.3 por ciento los ve como mejores amigos.

De acuerdo con datos de GCE Kaleydoscopio.mx, 55.3 por ciento de los interrogados el pasado 29 de octubre dijo que sí tiene familiares en Estados Unidos, mientras que 44.5 expuso que no.

El 61.2 por ciento indicó que si pudieran votarían por la reelección del presidente Barack Obama y 13.2 lo haría por Mitt Romney; mientras que del total, 68.6 por ciento cree que a los migrantes debe dárseles trabajo legal; 21.1, que tienen que brindarles residencia "americana"; 1.4 piensa que deben "negarles empleo legal" y 2.7, "deportarlos".

Sobre cómo cambió la vida de sus familiares en la Unión Americana, 61.5 por ciento dijo que mejoró; 12.2, que es igual; 10.3, que es tan mala como en México, y 11.6, que es peor.

Los mexicanos, en buena medida, creen todavía en el "sueño americano", pues 40.7 por ciento está "de acuerdo" con que hay mejores condiciones laborales en Estados Unidos, 17.8 está "muy de acuerdo", 29.2 rechaza que sea así, 5.5 no comparte esa idea para nada y 2.8 no inclina su opinión por ninguno de los pensamientos.

De acuerdo con la encuesta, 79.1 por ciento de los mexicanos no quiere vivir en la Unión Americana, 18.7 sí lo desea y 1.4 lo pensaría; mientras que 66.6 por ciento rechaza la posibilidad de laborar en el país del norte, 28.4 la acepta y 4.1 dijo que es cosa de pensarlo.

GCE señaló que en el fondo de las respuestas se observa una relación compleja con Estados Unidos, pues 50.3 por ciento de la gente de México reconoce que esa nación es la mayor potencia del mundo, pero 53.2 no iría a estudiar allí, aunque 39.6 sí lo tiene en mente.

A la hora de vacacionar, las cosas cambian, pues más de 66 de cada 100 consultados dicen que sí les gustaría viajar a Estados Unidos para divertirse o descansar, mientras que 6.2 responde "quizá, depende..." y 26.3 de plano no lo pone en su agenda, señalan los datos de GCE Kaleydoscopio.mx.

-----  
**WASHINGTON, 5 (ANSA)** -Cómo funciona el sistema electoral de Estados Unidos? Al tratarse de un Estado federal, no es el voto popular el que decide, sino el número de los denominados grandes electores conquistados Estado por Estado. Y esta vez, los denominados "Swing States" (Estados que se balancean), serán claves en los comicios.

En síntesis, el sistema estadounidense funciona de la siguiente manera: 270 Votos: Gana las elecciones quien se lleva al menos 270 grandes electores. Ese es el número "mágico" que abre las

puertas de la Casa Blanca. En juego hay un total de 538, divididos entre varios Estados en base a su relevancia demográfica. California, por ejemplo, vale 55 votos electorales, mientras que Estados con menor población -como Montana o Wyoming- eligen apenas 3 delegados cada uno.

Los grandes electores, elegidos sobre la base estatal, son la suma entre el número de senadores -dos por Estado-, y de los diputados -435 en total-, asignados proporcionalmente a la población. Actualmente, los diputados son 53 en California, el Estado más poblado, y apenas uno en Montana y en Dakota. A los 535 Grandes Electores "estatales" se le agregan 3 en representación del distrito de Columbia, que alberga la capital, Washington DC.

En la mayoría de los Estados rige la regla de la victoria total. Es decir, quien llega primero obtiene la totalidad de los delegados. El que queda segundo pierde todo. La excepción son Maine y Nebraska, que tienen un sistema diferente. En caso de igualdad entre los grandes electores, es decir, si los dos candidatos conquistan 269 votos cada uno, el que decide es el Congreso de Estados Unidos.

Es necesario satisfacer tres requisitos para convertirse en el presidente de Estados Unidos: hay que tener más de 35 años, haber nacido en Estados Unidos y haber vivido allí al menos 14 años.

Swing States: Son los "Estados que se balancean", es decir, aquellos donde las encuestas muestran una diferencia no mayor del 5%. En estas elecciones se estima que hay entre siete y ocho "Swing States", desde la Florida y Ohio, que son los que pesan más en términos de electores. Estados tradicionalmente republicanos como Carolina del Norte y Florida, que votaron por Obama hace cuatro años, ahora podrían volver a sus viejos amores.

Los números de los candidatos: En los papeles el presidente Barack Obama surge como el favorito, pero todo puede ocurrir Estados Unidos. Entre los Estados "seguros" y los Estados "casi seguros", Obama reuniría 243 votos, contra 206 para el republicano Mitt Romney. Considerando los actuales sondeos en los "swing state", Obama podría alcanzar los 290 y Romney los 248.

Los Tres Grandes: Todas las miradas estarán puestas en los denominados "Tres Grandes", Florida (29 votos), Ohio (18 votos) y Virginia (13). Pero también aparecen como indecisos Wisconsin (10 votos), Colorado (9 votos), Iowa (6 votos) y el pequeño New Hampshire (4).

-----  
**MADRID, 5 NOV (EFE).**- El embajador de EEUU en Madrid, Alan D. Solomont, expresó hoy su convicción de que los resultados de las elecciones presidenciales del martes no influirán en la política de su país respecto a Latinoamérica.

"Hay un consenso amplio entre estadounidenses sobre política exterior y creo que el resto del mundo estará menos afectado por el resultado, y yo diría que ese será el caso para Latinoamérica", dijo el embajador en una entrevista con EFE.

Reconoció la importancia en las elecciones de los hispanos, que ya son 50 millones en su país. "Hay más gente hoy que habla español en EEUU que en España y su importancia va en aumento en nuestra vida política y económica".

Según las encuestas, los hispanos tienden a favorecer a demócratas sobre republicanos, dijo Solomont, pero añadió que hay muchos dirigentes hispanos en el partido republicano, por lo que "no creo que sus preocupaciones sean necesariamente distintas a las de otros ciudadanos".

Expresó la esperanza de que la campaña electoral estadounidense haya reflejado "algunas de las cosas positivas de nuestra democracia".

"Tenemos una democracia abierta que invita a la participación del ciudadano corriente. Suelo decir que en nuestro país la política no es un espectáculo deportivo".

"Una de las maravillas de la política americana es cómo involucra a tantos millones de estadounidenses y cómo da una oportunidad a tantos millones de americanos a participar en el proceso democrático", afirmó Solomont.

En cuanto a política interior estadounidense, esta elección es básicamente sobre "el papel que debe tener el gobierno en la vida del ciudadano americano y en este respecto tendrá un gran impacto".

Obama, sin olvidar la importancia del sector privado, "cree que existe un importante papel para el gobierno en asegurar que la prosperidad sea compartida por todos", mientras que Romney da mayor énfasis a la iniciativa privada.

"Estos representan dos corrientes distintas de opinión sobre el gobierno que existen desde la fundación de nuestra república", señaló el embajador.

-----

**MÉXICO, 5 NOV 2012 (AFP)** - La reunión de los ministros de Finanzas de la zona euro que se celebrará el 12 de noviembre, estimada decisiva para continuar el rescate de Grecia, no arrojará "decisión formal" alguna, aseguró este lunes un funcionario europeo, al margen del G20 finanzas que se celebra en México.

La reunión de los ministros de la zona euro "del 12 de noviembre es una etapa. Nadie nos pone una pistola en la sien para alcanzar una decisión formal" ese día, dijo el funcionario a periodistas, durante el segundo día de una reunión de ministros de Finanzas y gobernadores de bancos centrales del G20 constituido por las más importantes economías del planeta.

Durante una conferencia telefónica a finales de octubre, los ministros de finanzas de la zona euro aseguraron que deseaban "llegar a una conclusión" el 12 de noviembre en Bruselas sobre el "programa de ajustes de Grecia".

Varios funcionarios estimaban que ese día se alcanzaría un acuerdo sobre la entrega de un tramo de la ayuda de 31.500 millones de euros que Grecia espera desde junio, especialmente para que pudiera reembolsar un préstamo el 16 de noviembre y no caer en una cesación de pagos.

"El tramo de ayuda no será entregado a Grecia hasta que se cumplan todas las condiciones, como el voto del Parlamento griego sobre las diferentes medidas presupuestales requeridas", que se espera esta semana, así como "la garantía de que el programa de ayuda sea financiado y que se asegure la sostenibilidad de la deuda griega", dijo el mismo funcionario en México.

Grecia está negociando con sus acreedores internacionales -Fondo Monetario Internacional (FMI), Unión europea (UE) y Banco Central Europeo (BCE)- para obtener un nuevo tramo de la ayuda financiera internacional antes de fines de noviembre, así como un plazo de dos años para la instalación de sus reformas estructurales y presupuestales.

Sin embargo, este plazo implicaría nuevos financiamientos para que la deuda pública griega vuelva a ser sostenible hacia 2020. El FMI, la UE y el BCE no logran llegar a un acuerdo sobre estos financiamientos, pues varios países, como Alemania, se niegan a desembolsar más fondos.

-----  
**TOKIO, 5 NOV (NOTIMEX).**- Los líderes de 49 países de Asia y la Unión Europea (UE) iniciaron hoy en Laos dos días de trabajos en los que pretenden aprender de viejas y actuales crisis financieras para fortalecer su cooperación y alcanzar un crecimiento a largo plazo.

Compartiremos las lecciones de la crisis financiera asiática de 1997 y de los actuales retos económicos y financieros en la UE, señala el borrador de la declaración conjunta que ambas partes pretenden suscribir este martes al término de sus reuniones.

Además de compartir esas lecciones, subrayamos la necesidad de ampliar la cooperación económica y fiscal para contribuir a un fuerte crecimiento económico mundial de largo plazo, que sea también balanceado y sustentable, señala el borrador citado por la agencia Kyodo.

Junto a esos propósitos, los líderes de los 49 países anotan que a la fecha hay una desaceleración del crecimiento global, con mantención de la incertidumbre y riesgos para los miembros de ambas regiones.

Esa situación es la que subraya la necesidad para Asia y Europa de comprometerse en una más fuerte y dinámica sociedad para resolver la actual crisis global, agrega el documento en afinación.

La reunión de Vientiane, capital de Laos, congrega a los 27 países de la UE, los 10 de la Asociación de Naciones del Sureste Asiático, así como a Australia, Corea del Sur, China, India, Japón, Mongolia, Nueva Zelanda, Pakistán y Rusia.

Desde este lunes, se sumaron Bangladesh por parte de Asia, además de Noruega y Suiza por parte de la UE, para completar la lista de 49 países.

Este encuentro bianual comenzó en 1996, justo un año antes de que estallara la crisis financiera asiática de 1997, y en 2014 está citada en la ciudad de Bruselas, capital de Bélgica y sede de la Comisión Europea, el órgano ejecutivo de la UE.

-----  
**PEKÍN, 5 NOV (EFE).**- El primer ministro chino, Wen Jiabao, abandonará en el XVIII Congreso del PCCh su puesto en el Comité Permanente, primer paso en la progresiva retirada de un político que se forjó un mayor carisma que el presidente, Hu Jintao, y que simbolizó como nadie las contradicciones del régimen.

Nacido el 15 de septiembre de 1942 en Tianjin (norte), este geólogo de formación ha conseguido, combinando una imagen de economista eficiente con otra populista, convertirse en la cara más amable

del régimen, aunque también ha recibido críticas que lo acusan de "actor" o de haberse enriquecido en el poder.

Al frente del Gobierno, Wen continuó la política de reforma y apertura que ha convertido al país en la segunda economía mundial e intentó -con poco éxito, dicen sus críticos- corregir las contradicciones sociales que produjo este ascenso.

Además cultivó la costumbre de llevar a cabo actividades con "gente de la calle" con las que se ganó simpatía entre la mayoría de la población china, donde se le conoce como "el abuelo Wen", en contraposición a un Hu Jintao más hierático y distante.

Ha conseguido además lo que pocos líderes chinos han logrado, popularidad internacional: es visto en el exterior como el gestor que logró que China esquivara la crisis financiera mundial, y en lo político se le considera un "progresista" que buscó, sin éxito por falta de apoyo, reformas políticas en el régimen.

Argumento a favor de las teorías de que tras Wen hay un reformista frustrado es la histórica foto de mayo de 1989 en la que aparece detrás del entonces secretario general Zhao Ziyang, conocido reformista, y junto a los estudiantes de Tiananmen, semanas antes de la matanza.

Años antes, en la Revolución Cultural, Wen no sufrió tanto como otros contemporáneos suyos de los desmanes de los Guardias Rojos; en aquellos años 60 pudo estudiar, graduarse e ingresar en el PCCh, en 1965.

Ocuparía entonces distintos cargos técnicos como geólogo en el Gobierno provincial de Gansu (noroeste), trabajo que le proporcionaría el salto decisivo a Pekín, al ser nombrado en los 80 viceministro de Geología y Recursos Minerales.

En la capital fue Hu Yaobang, otro reformista y antecesor de Zhao Ziyang como secretario general, quien vio potencial en Wen y lo nombró en 1986 jefe de la influyente Oficina General del Partido.

Los primeros noventa fueron complicados para un político sospechoso de haber apoyado a los estudiantes de Tiananmen, pero encontraría un nuevo protector, el primer ministro Zhu Rongji, con quien ascendería en 1998 a viceprimer ministro (encargado de Agricultura y Finanzas) hasta ascender al puesto actual en 2003.

Como primer ministro, Wen ha cultivado una imagen de político preocupado por los ciudadanos, que alcanzó su culminación en 2008, durante el terremoto de Sichuan, en el que murieron 90.000 personas.

Wen viajó al lugar del seísmo a las pocas horas de ocurrir, y las imágenes en las que con un altavoz se dirigía a los escombros para ver si había supervivientes estremecieron a los chinos.

Ya antes había logrado simpatías por sus visitas a campesinos (incluso cocinando para ellos) o pasando el Año Nuevo con mineros dentro de un pozo.

Es además uno de los pocos líderes que da ruedas de prensa y participa como ponente en conferencias internacionales, aunque esto casi le valió un disgusto en 2009 cuando, en Cambridge, un estudiante alemán le lanzó un zapato.

Tampoco ha dudado en disfrazarse de jugador de béisbol en una visita oficial a Japón, o en fotografiarse en pantalón corto jugando al baloncesto.

Sus críticos ven en todo esto una milimetrada campaña publicitaria del primer ministro, "el mejor actor de China" en palabras del escritor Yu Jie, quien tras publicar una ácida biografía de Wen tuvo que emigrar a EEUU.

Otro foco de críticas a Wen lo encarna su esposa, la también geóloga Zhang Peili, a quien se acusa de haberse aprovechado del poder de su marido para acumular una enorme fortuna, controlando el negocio nacional de diamantes (comunicaciones desveladas por Wikileaks aseguran que el mandatario ha pensado en divorciarse de su mujer por ello).

Las acusaciones de que su esposa y otros familiares han amasado una fortuna han cobrado mayor fuerza recientemente merced a un reportaje de investigación del "New York Times" que, según muchos analistas, podría dañar a largo plazo la reputación del primer ministro.

-----  
**PEKÍN, 5 NOV (EFE).**- Los dirigentes que emerjan del XVIII Congreso del Partido Comunista de China (PCCh) tendrán que decidir cómo afrontar los enormes retos que encara la gran potencia emergente, cuya economía se ralentiza y su población muestra un descontento creciente ante problemas como la corrupción.

El Congreso se celebra en una China que tiene poco que ver ya con la que vivió el último relevo en el mando, hace diez años. Desde entonces, la economía del país ha crecido de manera explosiva, hasta convertirse en la segunda del mundo, y la República Popular pisa cada vez más fuerte en la política internacional.

Su gasto en Defensa se ha quintuplicado en los últimos años y el mes pasado puso en servicio a su primer portaaviones. Una China pujante se ha convertido en el primer socio comercial de muchos países latinoamericanos, un ávido consumidor de materias primas y una presencia ya casi rutinaria en el África subsahariana.

La gran mayoría de los ciudadanos chinos declara una gran fe en el futuro y un 92 por ciento, según una encuesta difundida por el Centro Pew estadounidense, cree que su nivel de vida es mejor que el de sus padres.

Pero este desarrollo ha creado también una serie de problemas que heredarán los nuevos líderes. El crecimiento a destajo ha creado una fuerte desigualdad, una de las mayores de Asia y especialmente apreciable en la brecha abierta entre la ciudad y el campo.

Ese mismo crecimiento, unido a la opacidad del régimen político y la falta de independencia de los tribunales, ha creado un serio problema de corrupción.

Las grandes empresas públicas continúan recibiendo un trato de favor, mientras que el sector privado, que tan enormemente ha contribuido a la economía del país, no cuenta con el mismo prestigio entre los integrantes del régimen.

Y la prioridad concedida al crecimiento frente a cualquier otra consideración ha creado graves problemas medioambientales. Menos del 1 por ciento de las 500 principales ciudades chinas cuenta con un aire lo suficientemente limpio, según los estándares de la Organización Mundial de la Salud.

En las últimas semanas, se han multiplicado los llamamientos al Partido y a sus líderes para que acometa reformas significativas, que reduzcan la desigualdad y combatan una corrupción rampante.

Hasta el momento se desconoce qué camino emprenderán los futuros líderes una vez que el Congreso consagre, como se espera, al vicepresidente Xi Jinping como nuevo secretario general del PCCh y al viceprimer ministro Li Keqiang como su número dos. Para la próxima primavera, ambos quedarán investidos como jefe de Estado y de Gobierno, respectivamente.

A todas luces, su trabajo se verá dificultado por una ralentización del crecimiento económico que dura ya tres años, tras superar otrora los dobles dígitos, y que muchos analistas esperan que continúe.

Xi mantiene sus cartas ocultas. Dar a conocer los planes políticos no es una buena estrategia antes de llegar al poder en un régimen donde las distintas facciones gobiernan por consenso.

Por ello, se desconoce si tratará de imprimir un sello reformista a su mandato o si optará por continuar la política de su predecesor Hu Jintao, un tecnócrata que llegó al poder entre esperanzas de cambio pero cuya década al frente del país se ha caracterizado por el inmovilismo.

A juicio de Kerry Brown, catedrático de Política China en la Universidad de Sídney, el régimen que liderará Xi encara "unos desafíos inmensos".

Las autoridades chinas se han fijado el objetivo de convertir la República Popular en un país de ingresos medios y eso "no se consigue sin cambios significativos".

La clave, a su juicio, será el ver si los nuevos gobernantes cuentan con la suficiente voluntad política como para acometer reformas en profundidad.

Brown menciona factores que diferencian a la nueva generación de líderes de la precedente. A diferencia de otras épocas, los miembros que se barajan para el Comité Permanente, el máximo órgano de poder del PCCh, son de una procedencia geográfica variada, apunta.

Su formación también lo es. Ya no son sólo ingenieros o técnicos: entre ellos se encuentran economistas, expertos en ciencias políticas o licenciados en Derecho, un "tipo de formación similar a la de los políticos occidentales", recuerda Brown.

A su juicio, una cosa está clara: "la era de los tecnócratas se ha acabado".

-----  
**RAMALA, 5 (ANSA)** - La Autoridad Nacional Palestina (ANP) avanzará con su estrategia política de pedir a Naciones Unidas el reconocimiento de Palestina como "estado no miembro", pese a la negativa de Israel.

El portavoz del presidente palestino Mahmud Abbas, Nabil Abu Rudainah, dijo que cualquier "negociación directa" entre las partes deberá esperar el voto de la ONU, donde confían en lograr el objetivo pese a que Israel y Estados Unidos lo consideran una decisión "unilateral".

"Cuando volvamos a la Asamblea General de la ONU y seamos 'estado no miembro' basado en las fronteras de 1967, con Jerusalén Este como capital, entonces se abrirá el camino a negociaciones directas, de modo de alcanzar seguridad y estabilidad de acuerdo a estas bases", explicó Rudainah.

Para el premier israelí, Benyamin Netanyahu, la decisión palestina "unilateral significaría retroceder en la paz y producir una inestabilidad innecesaria".

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos Alberto Glez. Álvarez **Sala Digital:** Blanca Yaima Leal Urra

**Asistente de Edición:** Sindy Milanés Martínez **Selección Internacional:** Carlos Alberto Glez. Álvarez

**Correctora:** Raquel Román Gambino

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---